

**Grupo de Trabajo Laboratorios Bibliotecarios**

**Consejo de Cooperación Bibliotecaria**

**Informe 2024**

**(Oviedo, 25 y 26 de febrero de 2025)**

**Coordinador:** Diego Gracia Sancho  
Jefe de Servicio de Cooperación Internacional  
SG de Coordinación Bibliotecaria

## **Informe del Grupo de Trabajo Grupo de Trabajo Laboratorios Bibliotecarios**

### **1. Información general**

Laboratorios Bibliotecarios: espacios para la creación y experimentación colectiva es un proyecto que nace en 2017 en colaboración entre la SG de Coordinación Bibliotecaria y Medialab Prado. Su objetivo, explorar las posibilidades que ofrece la confluencia entre laboratorios ciudadanos y bibliotecas.

A lo largo del 2021, por cambios en su organización, Medialab Prado se fue desvinculando del proyecto y en estos momentos ya no forma parte del mismo.

### **2. Objetivos generales**

- Reforzar el aspecto conceptual del proyecto Laboratorios Bibliotecarios. Propone una reflexión colectiva de la comunidad bibliotecaria en torno a la participación ciudadana en bibliotecas que sirva como elemento inspirador para la profesión.
- Asesorar al proyecto en relación con las temáticas a tratar en las jornadas de trabajo, la orientación del taller de prototipado en bibliotecas y los contenidos del curso.
- Alinear el proyecto con la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

### **3. Actividad desarrollada**

#### **VII Jornada LABBBs: Bibliotecas Hexagonales**

El pasado día 9 de mayo se celebraron las VII Jornadas Bibliotecarias en la Biblioteca Pública del Estado en Zaragoza. Este año, aprovechando el trabajo desarrollado por Hexagonal y el Col·legi Oficial de Bibliotecaris i Documentalistes de la Comunitat Valenciana (COBDCV), la jornada se centró en desarrollar el concepto de Bibliotecas Hexagonales y su aplicación.

La jornada se abrió con la presentación de Laura Guindal, Subdirectora General de Coordinación Bibliotecaria, del Ministerio de Cultura, y Abigail Pereta, Jefa de Servicio de Fomento y Difusión de la Cultura y del Libro del Gobierno de Aragón. Tras ellas intervino Yolanda Puchades, presidenta del COBDCV, y, posteriormente, Raúl Olivan, director de Hexagonal. Esta introducción sirvió para contextualizar el trabajo que se iba a desarrollar a continuación.

La metodología propuesta fue diseñada por Hexagonal, en la que se asocia un rol a cada vector para representar las habilidades más importantes que se necesitan para innovar tanto a nivel individual como a nivel equipo.

El taller se organizó en seis mesas, una por vector, en las que 8 bibliotecarios desarrollaron seis prototipos (está repetida la idea, igual hay que quitarlo). El trabajo en las mesas estuvo mediado por seis expertos del ámbito de la participación ciudadana. Los miembros del Grupo de Trabajo de Laboratorios Bibliotecarios se encargaron de la relatoría.

Toda la información generada en la jornada se recogerá en una guía – toolkit por el Ministerio de Cultura.

La jornada se cerró con la presentación de los prototipos que se habían desarrollado en las mesas

Más información: <https://labsbibliotecarios.es/jornadas/>

### **Curso: cómo montar un laboratorio ciudadano en bibliotecas y otras instituciones culturales**

El curso se estructura en dos partes: una primera parte teórica, donde se explica cómo montar un laboratorio ciudadano en bibliotecas y otras instituciones culturales y una segunda parte práctica, donde se invita a que los participantes apliquen los conocimientos adquiridos y pongan en marcha sus propios laboratorios.

### **Pensar las comictecas: proyectos para su creación y desarrollo**

Con carácter bienal, desde la SGCB ponemos en marcha un laboratorio bibliotecario usando la metodología que proponemos en el curso.

“Pensar las comictecas: proyectos para su creación y desarrollo” es una iniciativa de la Dirección General del Libro, del Cómic y de la Lectura a través de la Subdirección General de Coordinación Bibliotecaria del Ministerio de Cultura y la Biblioteca Municipal Ágora en A Coruña que consiste en un laboratorio ciudadano en el que se desarrollaron proyectos relacionados con las comictecas. Tuvo lugar entre el 6 y el 8 de noviembre.

La elección de la temática tuvo que ver con la creación del Grupo de Trabajo de Comictecas dentro del CCB. Este grupo está formado por bibliotecarios y otros agentes relacionados con el cómic.

Los proyectos escogidos fueron los siguientes:

- Fanzinotecas y creación de fanzines: taller práctico de creación de un fanzine sobre genealogía
- Comicteca universitaria – plataforma para la dinamización y el uso educativo del cómic
- Artefacto (PAF!)
- Leyendo cómics en los IES
- Alianza estratégica para un ecosistema del cómic
- Los tebeos de los abuelos

Los resultados del laboratorio podrán ser tomados en consideración tanto por el Grupo de Trabajo como por los bibliotecarios que han participado en él para su implementación de forma individual o coordinada.

## 4. Resultados obtenidos

### **VII Jornada LABBBs: Bibliotecas Hexagonales**

Con el trabajo llevado a cabo en la jornada se elaboró la guía Bibliotecas Hexagonales

[https://labsbibliotecarios.es/wp-content/uploads/2024/09/Bibliotecas\\_Hexagonales.pdf](https://labsbibliotecarios.es/wp-content/uploads/2024/09/Bibliotecas_Hexagonales.pdf)

### **Curso: cómo montar un laboratorio ciudadano en bibliotecas y otras instituciones culturales**

La primera parte se desarrolló entre el 20 de mayo y el 14 de junio. Ha habido 1.200 inscritos, provenientes de 28 países distintos:

- 975 pertenecen a alguna institución, de las que 603 son bibliotecas, principalmente públicas (260), pero también universitarias (149), escolares (144) y especializadas (50).
- El 74% de los participantes son mujeres.
- 102 de los inscritos son personas que ya han asistido a alguna de las dos ediciones anteriores del curso.

Hay personas inscritas en toda España: residentes en todas las Comunidades Autónomas y la ciudad autónoma de Ceuta.

La segunda fase ha tenido lugar entre el 1 de septiembre y el 15 de diciembre. En esta fase, desde la organización damos un acompañamiento a todas aquellas personas que están organizando un laboratorio. Este acompañamiento incluye una reunión quincenal, revisión de las convocatorias y resolución de dudas a través del correo electrónico y otros canales. Además, hemos creado un grupo de Telegram para que los participantes vayan compartiendo los avances de sus convocatorias y planteando consultas y para emitir comunicados importantes desde la organización.

Tenemos identificadas 21 personas que mostraron su intención de poner en marcha un laboratorio. Hasta el momento, 8 laboratorios se han dado de alta en nuestra web. Los demás, o bien aún no se han puesto a organizarlo (conocemos casos de laboratorios que se desarrollarán el año que viene) o bien los han desarrollado pero no los han documentado a través de nuestra web, a pesar de que insistimos en que lo hagan para poder valorar el impacto del proyecto. Habrá un porcentaje que, por diversas causas, no hayan podido llevarlo a cabo.

La comunidad vinculada a este proyecto, en alguno de los roles descritos (organizador de laboratorio, promotor de proyecto, colaborador, mentor o participante) ha alcanzado a día de hoy las 1.719 personas, 324 más respecto al año pasado.

Más información: <https://labsbibliotecarios.es/curso/>

### **Pensar las comictecas: proyectos para su creación y desarrollo**

En el laboratorio participaron 58 personas entre promotoras, colaboradoras y mentoras que trabajaron en colaboración para desarrollar los 6 proyectos seleccionados.

Más información:

<https://labsbibliotecarios.es/laboratorio/pensar-las-comictecas-proyectos-para-su-creacion-y-desarrollo/>

## **5. Propuestas a elevar a la Comisión Permanente o al Pleno**

No hay propuestas

## 6. Desafíos y propuestas para el próximo año

No hemos definido nuevos desafíos ni propuestas para el próximo año

## 7. Conclusiones

## 8. Anexos e Información adicional

## 9. Composición

- Arantza Mariskal, responsable de Medialab Tabakalera
- Alicia Sellés, consultora en materia de bibliotecas
- Oskar Hernández, investigador social y bibliotecario
- Francesco Filippi, director del área de proyectos y responsable de calidad – Fundación MUSOL
- Núria Pons Capella, Biblioteca Pública de Maó (Menorca)
- Alejandro Jiménez Cid, Biblioteca Pública de Segovia

---

[Fin del Informe GT/CTC..... (mes año)]